

LA REVISTA

EDITOR RESPONSABLE,
ADÁN GARCÍA
ADMINISTRADOR,
JORGE ECHEVERRÍA

REDACCIÓN:—Calle Central N. N° 117
Apartado Correo N° 177.

San José, Febrero 13 de 1902

Estamos a la puerta

LA OBRA DEL PUEBLO
LOS COMPROMISOS DE HONOR
II

Nuestro anterior artículo y las siguientes líneas nos lo han inspirado las intrigas de la disidencia para invadir nuestras filas.

Pero no ha faltado tampoco nuestro ánimo desde antes para, en cumplimiento de nuestro sagrado ministerio, enviar algunas frases, que si no iluminan el concepto de la obligación, por lo menos lo fortalecen en el corazón de los apoderados del Pueblo.

El proceso político va á te-

con las instrucciones que el Pueblo les ha dado: manifestarán ellos que el Pueblo quiere para su Jefe al hombre que encarna los ideales de concordia, paz, progreso y buen gobierno del Partido Nacional y la sentencia estará definitivamente pronunciada.

El compromiso y la responsabilidad de los electores no tienen punto de comparación, como que el suyo es el más sagrado é invulnerable de los deberes.

En Estados Unidos el elector que respecto á la persona del Candidato á la Presidencia de la República traicionara al Partido triunfante moriría apedreado.

Tal falta no es tolerada por razón alguna, pues se la considera como el más monstruoso delito de lesa patria.

El caso se ha dado dos veces y los delinquentes han padecido la pena que la justa cólera popular les impusiera.

Dictada por los electores la sentencia que en los comicios populares ordenara la Voluntad Nacional solamente queda

á los gobernantes la obligación de ejecutarla conforme á la Ley para merecer refulgente aureola de gloria y el nobilísimo timbre de honradez política.

CORRESPONDENCIAS
DE HEREDIA

8 de febrero de 1902

Señor Director de
LA REVISTA.
San José

Dígnese aceptar ese puño de noticias para su ilustrado periódico, si juzga que merecen un rinconcito en sus columnas.

Las violetas, las rosas y demás flores de nuestro jardín están tristes y han doblado sus pétalos en señal de duelo porque ha sido trasplantada á adornar un nuevo y feliz hogar la preciosa Margarita que formaba muy hermoso ejemplar de este delicioso ramillete herediano. Es de mirar con lástima, amigo García, cómo han quedado de llorosos los San Migueles y algunos pobres narcisos que por presumidos dejaron llevarse la preciosa flor.—

El acontecido que da grima el contemplarlo.

Viera Ud. al desgraciado *girasol*, el pobrecillo se ha consolado con dirigir ansiosas miradas á la simpática pareja que salía á las 8 de la mañana del templo; la pobre flor ha estado mira que mira y empieza á comprender en los momentos en que estas líneas escribo (las 12½ p. m.) que es cosa perdida y torna suavemente su corola hacia una flamante pastora. Sí, amigo García, la simpática Margarita Solera es ya la esposa del apreciable Doctor don Juan A. López Cantillo. Quiera el cielo enviarles horas felices y risueñas así como una luna de miel sin ocaso.

+

Han estado de paseo en estos días por acá el distinguido pedagogo D. Pedro Ulloa Mata y el artista y poliglota don Ernesto Hersen, quienes con sus modales y exquisita cultura, nos han proporcionado ratos muy agradables; ojalá que estos caballeros se acuerden muy á menudo de nosotros y repitan sus excursiones á esta He-

redia, en donde tanto se les estima.

+

Para el 16 del corriente la Filarmonía prepara una de sus famosas veladas; pronto tendré el gusto de enviarle el programa que está en preparación.

Le saluda su muy afectuoso amigo,

FIDEL CALVO

COLABORACION

La Concha-perla

Esta es una industria de la que se ha privado por mucho tiempo á una gran parte del pueblo de Costa Rica, y se hace necesario, que el Supremo Gobierno, mirando con más calma y reconsiderando con mayor agudez este punto de suyo importante, reconozca la justicia que nos asiste para pensar que debe dejarse al esfuerzo particular y libre la explotación de la concha-perla. Hoy que la situación económica del país es tan crítica, tan amarga, debe favorecerse al obrero dejándole esos medios con que puede procurarse el pan que necesita para sí y para la subsistencia de su familia. La suma que se exige para obtener ese privilegio, bien puede la Nación obtenerla estableciendo un impuesto sobre la concha que se explote, impuesto que no sería tan gravoso como lo será la absoluta privación de esos derechos.

El pueblo de Puntarenas y el de Guanacaste, han levantado siempre su voz de protesta contra ese privilegio, y nosotros hoy, inspirados en los más sanos principios de justicia y de verdadero progreso, llamamos la atención del Supremo Gobierno para que, justiciero y liberal, atienda el clamoreo, que con ese motivo, salva las distancias por toda la costa del Pacífico y se hace sentir en todo el país.

Febrero 10 de 1902.

L. M. L.

La tumba del estímulo

Un día, después de haber destruido los cuadros que pensó le hubieran dado honra y dinero, abandonó el miserable cuarto

en que había vivido, el estrecho cuarto, testigo mudo de sus ansiedades y de sus lágrimas.

Y el desgraciado pintor vagó por las calles de la ciudad, sin rumbo determinado, sonriendo, á veces, con esa sonrisa involuntaria, con esa sonrisa amarga, reveladora de las grandes decepciones de la vida.

Cansado, debilitado por el hambre, se detuvo al fin á la entrada del cementerio, y pensó que era preferible morir á continuar arrastrando una existencia tan triste como la que llevaba. Y recordó sus esfuerzos y sacrificios, jamás recompensados, siempre objeto de indiferencia, sino de burla.

A poco llegó un viejo poeta, un cantor de fama sonora, que dió renombre á su patria, pero que de su patria no tuvo ni siquiera el aplauso que merecía.

Y mutuamente se confiaron sus infortunios, y convinieron en que la muerte era un gran bien, el mayor beneficio que Dios podía hacer á los desventurados.

—Así es—dijo un educador de la juventud que se acercó al pintor y al poeta:—negarlo sólo podrá quien en la tierra tenga algún vínculo que le haga amable la vida. Pero sin nada que consuele, sin nada que aliente al corazón ¿cómo no desear el eterno descanso de la tumba?

Sabed que cumplo con los santos deberes de mi cargo, hasta caer desfallecido en medio de tanta lucha. Y tengo que levantarme por esfuerzo propio, pues no hay una sola mano que me ayude á ponerme en pié, ni oigo una sola voz que me diga: siga y espera! Hago luz y para mí no hay más que sombra; alzo y se me abate; llamo y nadie me responde. Los maestros somos los mártires sin palma, como los naufragos sin peñón salvador, los condenados sin el halago de redención, aunque sea tardía.

En esto pasó una anciana, de frente llena de arrugas, de mirar tranquilo, que caminaba despacio en dirección al cementerio.

—Venid—les dijo—y comprenderéis que vuestras quejas son inútiles y que todo ha concluido para vosotros.

Y los tres la siguieron.

La anciana se detuvo ante un sepulcro, y volviéndose con tristeza á sus acompañadores, exclamó:

—En esta tumba se encuentran los despojos de quien pudo haceros llevadera la vida, del único que hubiera recompensado vuestros nobles afanes. Sin él, es demás todo esfuerzo, demás toda queja. Leed.

Y los tres leyeron:

Aquí yace el estímulo.

—Murió asesinado—agregó la mujer:—lo mató la envidia y lo enterró la indiferencia.

Por ahí había dos fosas recién abiertas.

—En ésta—concluyó—será sepultada la Fe, que morirá muy pronto; la otra la ocupará la Esperanza, que también agoniza.

Y se alejó la anciana, despacio, sin despedirse de los que se lamentaban de su suerte.

Mucho tiempo después llegaron á averiguar que quien así les había hablado era la Esperanza.

CARLOS A. IMENDIA

CRONICA MENUDA

Despedida

Ayer partió para San Antonio de Belén donde indudablemente pasará una linda temporada la muy estimable familia Luján, de esta capital.

La temporada de salud y de paseo aprovechará á los simpáticos viajeros y especialmente á la señora madre de nuestro querido amigo y corredactor don Agustín Luján.

Arreglos

El hábil juriconsulto don Cleto González Víquez ha logrado arreglar el estado de negocios de una importante casa de esta ciudad.

Nota triste

Hondamente conmovida ha quedado la sociedad josefina con el cuadro tristísimo y abrumador de dos esposos que agonizan y mueren á la misma hora.

Don Antonio Fitty y su bondadosa señora, después de padecer crueles y complicadas enfermedades, agravadas por la pena de verse sufrir al mismo tiempo, expiraron con la ligera é increíble distancia de algunos segundos de intervalo, antenoche.

El caso ha sido en extremo doloroso y nosotros nos hacemos partícipes del inaudito do-

lor de los deudos de aquel inolvidable matrimonio que junto ha emprendido el viaje para la Patria de los bienaventurados.

Higiene pública

En la estación de verano es cuando más se necesita q' no duerma la Inspección de Higiene.

En esta época se necesita no sólo mayor actividad, sino duplicar el número de polizontes y la vigilancia.

Existen multitud de lugares demasiado sucios y asquerosos.

Hay carnicerías, pulperías, y ventas de artículos de primera necesidad, con tal desorden y falta de aseo que hasta de paso se percibe el mal olor.

A tal extremo ha llegado el desaseo en algunos establecimientos, que no se puede entrar á ellos, por los millares de millones de moscas y de microbios que producen cada minuto más.

En muchos se expende carne, chorizo, frutas y materias en descomposición.

Los beneficios de café se guardan tan poco del aseo y de la higiene, que, en muchos de ellos, si no se ha propagado el cólera es por la benignidad del clima.

Hay multitud de casas ricas que parece que tienen privilegio exclusivo para perjudicar á los vecindarios con las aguas y descomposición que trae consigo la miel y la brosa del café.

En algunos lugares el descuido llega al colmo, que las nubes de moscas y de microbios oscurecen el sol.

Sin que se nos tilde de apasionados, dejamos la verdad en su lugar, esperando que hable la autoridad y de no, vamos á citar por sus nombres y apellidos á todas aquellas personas que infringen la ley ó viven de privilegios.

Encargamos, pues, á quien correspondiera, que redoble, triplique y cuadruple la vigilancia é inspección de higiene, respecto al aseo que necesitan todas las pulperías, ventas de carnes y puestos en el Mercado y las vicinitas semanales que necesitan los beneficios de café, cervecerías, fábricas de velas y de jabón, etc. etc.

En algunas pulperías y expendios de licores ya no lavan ni los vasos ni las copas, y, en muchas lo que tienen es un depósito de agua, en un cubo ó palangana ó barril de bajo del mostrador, en el cual meten y sacan todo el día y cada hora las copas y vasos con el aliento de todos.

Esto es tan asqueroso y tan fuera de quicio, que á tales individuos no sólo debiera la autoridad penarlos con una gran multa, sino

mandarlos á alguna isla á que se bañaran noche y día.

Un observador

Hasta

los espíritus rebeldes, esos que nunca encuentran bueno nada, hasta esos, que por temperamento se oponen á todo, declaran que el cognac Ponsole que vende La Mascota es de lo mejor. A probarlo, pues.

Administración

Se solicitan agentes para este periódico en Puntarenas, Espartero, Zarceño, Naranjo, Grecia, Alajuela, San Pedro de Abajo, Santo Domingo y Turrialba.

Señor don

Manuel López O.—Le agradeceré se sirva indicarme su residencia. Sentí mucho no estar en la oficina de este diario cuando me buscaba.

EL ADMOR.

Problema

Dos trenes parten al mismo tiempo, uno de San José y otro de Limón y van á toparse en el camino; el primero corre con una velocidad de 22 kilómetros por hora, y el segundo de 30. La distancia entre estos dos puntos es de 167 kilómetros.

Se desea saber á qué distan-

cia de Limón se encontrarán los trenes.

Al escolar que resuelva el problema propuesto se le dará la suscripción á *La Revista*, durante un mes y además se hará mención honorífica.

CABLES

Londres, 10.—En un telegrama fechado en Wloheh hoy, Lord Kitchener da una larga descripción del movimiento combinado de las columnas británicas que tuvo por objeto la captura de Dewet. El avance comenzó la noche del 5 de febrero, toda la fuerza avanzando diversos puntos. La línea desde Frankfort hacia el Sur hasta Fanop Horne y de allí hasta Kafie Kop. La dirección de su marcha fué Oeste. La noche siguiente los británicos se atrincheraron colocando sus puestos avanzados 50 varas distante el uno del otro. Formaron un cordón que se extendía desde la línea formada por los blank houses que se han construido entre Helland Heilbron y Frankfort hasta Doornkloof, situado sobre la línea de blockhouses que se extienden desde Kronstadt á Lindly continuó el avance el 16.

FINCA EN TURRIALBA

Competentem-ente autorizado por el dueño, ofrezco en venta una finca constante de 480 manzanas de las cuales hay cultivadas de potrero, en perfecto estado, 300 manzanas; de caña de azúcar, café y plátano 5 manzanas y el resto de bosques.

Contiene una casa de habitación de dos pisos, trapiche, bueyes y accesorios. En ganado vacuno, 250 reses de buenas crías, la mayor parte vacas y novillos, 5 bestias caballares para el servicio de la hacienda; y está colindante con haciendas de don Francisco y de don Federico Peralta, de don Mariano Montealegre, don Rafael Angel Troyo y de don Mariano Carazo.

San José, 11 de febrero de 1902.

GERARDO CASTRO

COLEGIO SEMINARIO

Las clases del Colegio se abrirán el miércoles 5 de marzo.

La matrícula quedará abierta en el mismo local del Seminario desde del 15 del corriente.

8 de febrero de 1902

El Rector del Seminario

MANUAL DE AGRICULTURA TROPICAL por NICHOLLS

Trad. por Enr. Pittier en unión de D. Manuel Aragón y J. A. Facio.

C. 2-50

Librería de Antonio Lehmann

CARNAVAL DE NUEVA ORLEANS

LINEA DE VAPORES DE LA UNITED FRUIT CO.

Pasaje de primera clase ida y vuelta, por esta línea, \$ 60.-00. Am.

A las personas que deseen hacer un bonito paseo á Nueva Orleans en la época de su Gran Carnaval, que se celebrará el día 11 del mes de Febrero pmo., les avisamos que esta Compañía ha resuelto hacer una rebaja especial de \$ 40 Oro Am. en cada pasaje que se tome de ida y vuelta, quedando al pasajero la opción de permanecer en esa ciudad hasta por tres semanas después de su llegada.

El vapor „Anselm., que saldrá de Limón el día 23 de los ctes., principiará á llevar excursionistas al precio arriba indicado.

JOHN M. KEITH.

Admor.

San José, C. R. Enero 20 de 1902.

RAFAEL MEZA N.

CIRUJANO DENTISTA

Oficina, calle 22 Sur, 25 varas al Sur de la puerta principal del Teatro Nacional.

Especialidad en trabajos, de puentes, coronas, y cazas de oro, platino, marfil y porcelana, etc., en dentaduras artificiales con y sin plancha, y en extracciones absolutamente sin dolor.

Garantiza todos sus trabajos siendo sus precios los más módicos.

JOSÉ MARÍA ARTAVIA

Avisa al público que ha trasladado su taller de carpintería cincuenta varas al Norte del Dr. Durán, frente al Dr. Páez, en donde ofrece sus servicios en carpintería y ebanistería, teniendo siempre un surtido de muebles al gusto del que los solicite.

También se compromete á hacer trabajos por ajuste ó cobrando un tanto por ciento módico por la dirección de ellos.

San José, setiembre de 1901.

MIGUEL RODRIGUEZ

Alquilo bestias de silla y de carga para Esparta y demás puntos de la República; ofrezco llevar carga en general y equipajes, y conduzco familias en carretones de resortes á precios módicos, cuido bueyes y bestias en potrero, barato.

Dirigirse á mí á Río Grande, ó á don Ventura Cordero en Alajuela.

AGENCIA GENERAL DE PUBLICACIONES

-Librería y Papelería de Iglesias Hnos. & Cia.-
Calle Central, Norte, nº 88.—Apartado nº 170.

Útiles para las escuelas, Papelería y objetos de escritorio.

Llegan por correo semanalmente obras nuevas de los mejores autores.

Suscripciones á obras de todas clases y á periódicos de todas partes.

NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO-DENTISTA

De la facultad Médica de la República, con treinta años de Práctica ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales de mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: Calle 19 Sur, frente á "La Unión Católica"



EN ATENAS

En lugar céntrico, vendo un establecimiento de licores y pulpería en magníficas condiciones para el comprador.

Para precio y condiciones entenderse con su dueño en cualquiera de sus establecimientos en ésta.

Atenas, Enero 2 de 1901.

Francisco M^a Sánchez

VIAJES AL PACIFICO

LA EMPRESA DE TRANSPORTES de Ramón Araya V., ofrece á los viajeros: carretones, bestias y peones, en la estación de Río Grande en el Ferrocarril del Pacífico.

Basta un telegrama á Atenas al propietario.

El tren llega en tre 9-30 y 10 a. m. Almuerzo listo en el magnífico,

HOTEL DE EUROPA

Buena fé en el servicio y baratura en los precios.

Tengo un Billar regular, de grande, de seis troneras; que lo vendo ó cambio por uno pequeño de carambolas.

SE SOLICITA

Una casa en arrendamiento de cualquier cultivo, pero que tenga casa de habitación y buena agua.

En esta imprenta informarán.

AVISO

Se alquila un jardín en buenas condiciones.

Informes en la Dirección de este diario.

RICARDO KRIEBEL

DENTISTA ALEMÁN

DESPACHO

Calle 19 Norte, frente á la plaza del Cuartel de Artillería.

Dr. T. M. Calnek

Oficina: Calle Central, casa de don Justo Quirós, frente á la iglesia del Carmen.

HORAS DE CONSULTA: DE 11 A. M. A 2 P. M.

IMP. LAREVISTA — PROPIETARIO ADÁN GARCIA.